

# RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

8 DE ENERO DE 2025

## EDMUNDO GONZÁLEZ BUSCA REGRESAR A VENEZUELA



Fuente: C5n

07/01/2025 – La tensión política en Venezuela se intensifica ante el posible retorno del líder opositor Edmundo González, quien busca asumir la presidencia. Su regreso está respaldado por una delegación de expresidentes conservadores, de la Iniciativa Democrática de España y las Américas (IDEA). Esta comitiva de exmandatarios, que ya fueron declarados como “personas no gratas” por la Asamblea Nacional de Venezuela, hará escalas en Panamá y República Dominicana. En paralelo, países como Perú y Chile han reforzado su postura contra el régimen de Nicolás Maduro. El canciller peruano, Elmer Schialer, reconoció públicamente a González como el presidente legítimo. Por su parte, Chile retiró a su embajador en Caracas. En el país sudamericano, la política María Corina Machado ha convocado movilizaciones internacionales para el 9 de enero en apoyo a González. Estas protestas coinciden con marchas oficialistas promovidas por el ministro de Interior, Justicia y Paz, Diosdado Cabello. Mientras tanto, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) acusó al gobierno venezolano de supuestamente llevar a cabo políticas represivas en el marco de las elecciones presidenciales del pasado 28 de julio.

[Europa Press](#); (1); (2); (3); (4) [Deutsche Welle](#)

## SECRETARIOS DE LA SHCP Y SEGOB PARTICIPAN EN REUNIÓN DE TITULARES DE EMBAJADAS Y CONSULADOS

07/01/2025 – Los secretarios de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y de Gobernación (SEGOB), Rogelio Ramírez de la O y Rosa Icela Rodríguez, participaron en la XXXVI Reunión de titulares de Embajadas y Consulados 2025 con el canciller Juan Ramón de la Fuente. El titular de la SHCP fue parte del panel “Economía Moral” en donde expuso el modelo económico del gobierno, incluido el apoyo a ingresos familiares, finanzas públicas con baja deuda, entre otros puntos. Por otra parte, la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, presentó la estrategia integral del Gobierno mexicano para recibir humana y dignamente a las y los connacionales en retorno, garantizando sus derechos humanos y su reintegración al ámbito laboral y educativo.

[X: @SRE\\_mx; \(1\)](#)

## DONALD TRUMP SE PRONUNCIA SOBRE GROENLANDIA Y EL CANAL DE PANAMÁ

07/01/2025 – Donald Trump Jr., hijo mayor del presidente electo de Estados Unidos, viajó a Groenlandia de manera privada. Las autoridades dijeron que no había reunión prevista alguna con miembros del Gobierno autónomo groenlandés, territorio dependiente de Dinamarca. Por su parte, el primer ministro de Groenlandia, Mute Egede, advirtió la semana pasada que la isla "no está en venta". La primera ministra de Dinamarca, Mette Frederiksen, se pronunció en el mismo sentido e instó a respetar los deseos de la población local, reconociendo incluso la legitimidad de las reclamaciones independentistas. El presidente electo de Estados Unidos declaró que el control sobre la isla es necesario para la seguridad nacional de su país. En tanto, en rueda de prensa, Trump comentó que no descarta el uso de "coerción militar o económica" frente a Groenlandia y también con relación al canal de Panamá. Al respecto, el político republicano ha acusado al Estado centroamericano de imponer tarifas excesivas a los barcos estadounidenses que van del Atlántico al Pacífico. Además, el próximo mandatario dijo que le gustaría cambiar el nombre al Golfo de México por "Golfo de América" y mencionó que los países de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) deberían aumentar el gasto en defensa hasta el 5% del Producto Interno Bruto (PIB).

[Deutsche Welle; \(1\) Europa Press](#)

## JUEZA PARALIZA LA PUBLICACIÓN DE UN INFORME RELACIONADO CON EL CASO CONTRA DONALD TRUMP

07/01/2025 – La jueza Aileen Cannon suspendió temporalmente la publicación de un informe del fiscal especial Jack Smith, relacionado con el caso contra Donald Trump, por negligencia en el uso de documentos clasificados. Los coacusados Walt Nauta y Carlos de Oliveira presentaron una moción y argumentaron que el nombramiento de Smith fue inconstitucional y que Cannon no tiene autoridad para publicar el informe. Un tribunal de apelaciones decidirá en los próximos días al respecto. El caso contra Trump fue desestimado en julio, aunque el fiscal Smith



apeló brevemente antes de solicitar su cierre definitivo. Nauta y De Oliveira se declararon no culpables, pero su caso continúa. El presidente electo también se declaró no culpable de más de 30 cargos relacionados con documentos clasificados encontrados en su residencia de Mar-a-Lago al finalizar su primera administración, violando la ley que requiere transferir estos documentos a los Archivos Nacionales al final de cada mandato.

[Europa Press](#)

### **ESTADOS UNIDOS ACUSA A LAS RSF DE GENOCIDIO EN LA REGIÓN SUDANESA**

07/01/2025 - El Gobierno de Estados Unidos acusó a las Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF) de cometer un "genocidio" en la región sudanesa de Darfur, desde que estalló el conflicto en 2023, por lo que ha sancionado en represalia al líder del grupo paramilitar, Mohamed Hamdan Dagalo, alias 'Hemedeti'. El secretario de Estado, Antony Blinken, determinó en diciembre que las RSF y el Ejército de Sudán cometieron crímenes de guerra. El Departamento del Tesoro resaltó que el líder del grupo paramilitar ha violado la Declaración de Yeda. Este acuerdo incluye una serie de compromisos para permitir el paso de ayuda humanitaria, evitar el sufrimiento de los civiles y prevenir crímenes de guerra. Estados Unidos también impuso sanciones a siete empresas con sede en Emiratos Árabes Unidos y un individuo por adquirir armamento y proporcionar dinero al grupo paramilitar sudanés.

[Europa Press](#)

## **AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**

### **LA VIOLENCIA EN HAITÍ DEJA MÁS DE 5600 MUERTOS EN 2024**

07/01/2025 - El alto comisionado de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para los Derechos Humanos, Volker Türk, alertó que más de 5600 personas murieron en 2024 por la violencia de pandillas en Haití, un millar más que en 2023. Según el comunicado de la entidad, uno de los peores episodios dejó al menos 207 personas asesinadas. El aumento de los grupos que controlan la mayor parte de la capital de Haití, Puerto Príncipe, y el empobrecimiento que padece el país desde hace décadas, ha empeorado la inestabilidad política.

[Deutsche Welle](#)

### **NOBOA DELEGARÁ LA PRESIDENCIA DE ECUADOR A SU VICEPRESIDENTA POR CUATRO DÍAS**

07/01/2025 - El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, anunció que delegará la presidencia a la vicepresidenta temporal, Cynthia Gellibert, del 9 al 12 de enero. La medida se toma después de que los candidatos Henry Cucalón, del movimiento Construye, y Henry Kronfle, del Partido Social Cristiano, exigieron al Consejo Nacional Electoral (CNE) que actúe frente a la falta de una solicitud formal de licencia por parte de Noboa para hacer campaña. Las elecciones generales están previstas para el 9 de febrero. El decreto presidencial establece que, mientras dure su ausencia temporal de la presidencia, Noboa no utilizará ningún recurso público, ni recibirá remuneración alguna. El encargo a Gellibert se da pese a que la vicepresidenta electa en las urnas, Verónica Abad, había anunciado que asumiría la titularidad el Ejecutivo durante la ausencia de Noboa, tal como lo indican las leyes.

[EFE](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

## REINO UNIDO PENALIZARÁ LA CREACIÓN DE IMÁGENES SEXUALES CREADAS CON IA

07/01/2025 – El Gobierno laborista británico anunció la tipificación del delito que castiga la creación de imágenes de carácter sexual generadas con inteligencia artificial (IA). Cualquier persona que tome fotos o videos íntimos sin consentimiento de otros o que instale equipos para capturar estas imágenes se enfrentará a una pena de hasta dos años de prisión. Las autoridades habían prometido reducir a la mitad la violencia contra las mujeres y las niñas en un plazo de diez años. Alex Davies-Jones, secretaria de Estado para las Víctimas, reconoció que había "lagunas en la ley", pues desde 2023 está prohibido compartir imágenes íntimas de una persona, incluidos los *deepfakes* creados con IA, pero esta acción no estaba tipificada como delito exceptuando casos específicos. Margaret Jones, secretaria de Estado de Tecnología, advirtió que las empresas y las plataformas también deben actuar pues "estarán sujetas a una supervisión más estricta y a importantes sanciones".

[Deutsche Welle](#)

## PARTIDOS DE AUSTRIA BUSCAN NEGOCIAR UNA COALICIÓN DE GOBIERNO

07/01/2025 – El líder del partido de ultraderecha FPÖ, Herbert Kickl, invitó al Partido Popular (ÖVP), de centroderecha, a crear una coalición de Gobierno. El FPÖ tiene una aprobación del 35% en sondeos, por lo que su líder adelantó que, si las negociaciones no funcionan, habrá nuevas elecciones. Anteriormente, el ÖVP trató de aliarse con partidos socialdemócratas, conservadores y liberales, pero no logró llegar a un acuerdo. El FPÖ tiene tendencias prorrusas y rechaza la neutralidad de Austria en la OTAN, mientras que el ÖVP es europeísta y tiene posiciones más moderadas. Ambas fuerzas coinciden en políticas de migración y económicas. Mientras continúan las pláticas, el ministro de Exteriores austriaco, Alexander Schallenberg, fue nombrado canciller interino del país tras la dimisión de Karl Nehammer. Está previsto que tome posesión del cargo el viernes.

[EFE Europa Press](#)

## ENTRA EN VIGOR EL NUEVO PERMISO DE ENTRADA AL REINO UNIDO

07/01/2025 – Los individuos de países no europeos, que hasta ahora no necesitaban visado para entrar a Reino Unido, deberán contar con un nuevo permiso a partir del 8 de enero. La Autorización Electrónica de Viaje (ETA), puede solicitarse de manera digital antes de emprender el viaje al país europeo y tiene una duración de dos años. En el caso de visitantes de naciones de la Unión Europea (UE), la ETA empezará a regir desde el 2 de abril. Todas las personas que quieran ingresar para estudiar o trabajar deberán solicitar un visado específico para eso.

[EFE](#)



### MEDIADORES BUSCAN DAR SOLUCIÓN AL CONFLICTO EN LA FRANJA DE GAZA

07/01/2025 - Donald Trump, presidente electo de Estados Unidos, enviará a Steve Witkoff a finales de esta semana a Doha, capital de Qatar, para participar en las conversaciones entre Israel y Hamás. El negociador estadounidense declaró que la resolución del conflicto está muy cerca y aseguró que habrá buenas noticias antes de que Trump tome posesión, el 20 de enero. Por otra parte, el político republicano mencionó que, si el conflicto continúa, "se desatará el infierno". En paralelo, fuentes indican que Emiratos Árabes Unidos está en pláticas con Estados Unidos e Israel para establecer una administración temporal en Gaza. Las partes buscan la reconstrucción de la zona en conflicto, la gobernanza y seguridad en todos sus aspectos.

[Europa Press Reuters](#)

### JORDANIA Y SIRIA COMBATIRÁN CONTRABANDO DE ARMAS Y DROGAS

07/01/2025 - El ministro de Relaciones Exteriores de Jordania, Ayman Safadi, y su contraparte de Siria, Asaad Hassan al-Shibani, anunciaron en una conferencia de prensa un acuerdo para formar un comité de seguridad. El objetivo es garantizar la estabilidad en la frontera, combatir el contrabando de armas y drogas, y trabajar para prevenir el resurgimiento de los militantes del Estado Islámico. Con relación a las sanciones de Estados Unidos a Siria, Shibani afirmó que la última medida de Washington, que alivia las restricciones a la ayuda humanitaria, debería ser un paso hacia un levantamiento total de las medidas impuestas para aislar al gobierno de Bashar al-Assad debido a sus represiones contra los opositores. El ministro sirio añadió que las condiciones actuales son un obstáculo significativo para la recuperación del país.

[Reuters](#)

### JOHN MAHAMA TOMA EL CARGO DE PRESIDENTE EN GHANA

07/01/2025 - John Mahama, líder del opositor Congreso Democrático Nacional, tomó posesión como presidente de Ghana este martes después de ganar las elecciones en diciembre pasado. Mahama obtuvo el 56.55% de votos, venciendo a su rival del oficialismo Mahamudu Bawumia. El nuevo mandatario jura el cargo, mientras el país enfrenta una profunda crisis económica. Mahama ha prometido disminuir el desempleo, la corrupción y enfocarse en restablecer el medio ambiente del país, causado por las mineras ilegales.

[Europa Press](#)



## LA ONU REITERA PREOCUPACIÓN EN CASOS DE PENA DE MUERTE EN IRÁN

07/01/2025 - En 2024 Irán tuvo más de 900 casos de pena de muerte, 40 de las cuales ocurrieron en menos de una semana en el mes de diciembre. En 2023 se registraron 853 casos. En esa línea, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) ha expresado su preocupación por el aumento de tales prácticas, ya que se teme que no se cumplan las mínimas garantías procesales. El alto comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Volker Türk, declaró que este proceso viola el derecho fundamental de la vida y existe un riesgo de ejecutar a personas inocentes. La mayoría de las penas obedecen a delitos vinculados a las drogas, pero otras están relacionadas con las movilizaciones de 2022 por la muerte de la joven Mahsa Amini. La ONU señaló un aumento de las ejecuciones de mujeres.

[Europa Press](#)





# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

## Coordinación General

--

## Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

## Investigación y elaboración

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Roberto Daniel Nava Valencia (Prácticas Profesionales)

Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social)

Fátima Angélica Magaña Heredia (Servicio Social)

Carlos Eduardo Morales Melo (Prácticas Profesionales)

**ENERO DE 2025**



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx